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اقيم م�ساء اأم�س الخمي�س، حفل افتتاح 
فعاليات الدورة ال�سابعة من مهرجان الجونة 

ال�سينمائي، بح�سور نخبة من نجوم و�سنّاع 
ال�سينما من مختلف اأنحاء العالم. بداأ الحفل 

بتقديم اأحمد الغندور ال�سهير بـ »الدحيح«، 
كلمة على خ�سبة الم�سرح، تحدث خلالها عن 
تاريخ ال�سينما، ومدى تاأثيرها على المجتمع.

واألقى خلال الحفل  المهند�س نجيب 
�ساوير�س موؤ�س�س المهرجان كلمة، قال فيها: 

»ال�سينما فن عظيم يلعب دورًا مهمًا في 
ت�سليط ال�سوء على معاناة ال�سعوب في اأوقات 

الحروب وال�سراعات، حيث تقدم المعاناة 
باأ�سلوب اإن�ساني راقٍ. ومن خلال ال�سينما، 
نعبر عن دعمنا لفل�سطين في ظل الأأو�ساع 
ال�سعبة التي يمر بها �سعبها«. واأ�ساف اأن 

الأإن�سانية تعاني في غزة، ولبنان، وال�سودان، 
اإلى  واأوكرانيا، وال�سينما تحمل ر�سالة ت�سل 

القلب مبا�سرة، وهي »اأوقفوا الحرب«.
كما األقت المخرجة اإينا�س الدغيدي كلمة 

خا�سة، تلاها عر�س كليب ي�ستعر�س م�سيرة 
الفنان القدير محمود حميدة، الذي نال 

جائزة »الأإنجاز الأإبداعي« تقديرًا لعطائه 
الفني واإ�سهاماته البارزة في ال�سينما 

العربية. وقد عبّر النجم محمود حميدة 

عن امتنانه قائلًا: »اأ�سكر جميع النجمات 
والنجوم الحا�سرين، ي�سرا، ولبلبة، واإلهام 

�ساهين، وح�سين فهمي. اليوم �سعادتي 
ا اأن هناك اأمرًا  م�ساعفة للغاية، وخ�سو�سً

اأرغب في م�ساركته. لطالما حلمت  �سخ�سيًا 
واإقامة مهرجان �سينمائي  باإن�ساء مدينة 

كبير في مر�سى علم، لكنني لم اأتمكن من 
تحقيقه. ومع ذلك، نجح نجيب و�سميح 

�ساوير�س في تحقيق هذا الحلم، رغم اأنهما 
مهند�سان من خارج مجالنا، لكن �سغفهما 
بال�سينما كان كبيرًا. اأتمنى اأن ي�ستمر هذا 

المهرجان ولأ يتوقف اأبدًا«.
اأكد عمرو من�سي، المدير التنفيذي 

للمهرجان، اأن دورة هذا العام ت�سكل نقطة 
فارقة في تاريخ المهرجان. واأو�سح اأن 

الما�سيين �سهدا ظروفًا �سعبة،  العامين 
وما زلنا نمر بتلك التحديات. واأ�ساف اأن 

اأ�سار  المهند�س نجيب �ساوير�س، في كلمته، 
اإلى ت�سامننا الكامل وتعاطفنا مع ال�سعبين 
المهرجان  اأن  واللبناني، موؤكدًا  الفل�سطيني 

اأ�سواتهم تحت  ي�سعى ليكون من�سة لأإي�سال 
�سعار »ال�سينما من اأجل الأإن�سانية«.

وقال من�سي: »ال�سينما كانت دائمًا مراآة 
التي تم�س حياتنا.  الأإن�سانية  تعك�س الق�سايا 

في المهرجان، نوؤمن باأن الفن لي�س مجرد 
ت�سلية، بل هو �سوت لدعم ال�سعوب في اأوقات 

المحن، واأداة لت�سليط ال�سوء على الق�سايا 
التي تلام�س القلب والعقل. اأحيي ال�سعب 
اللبناني واأثق بقدرته على تجاوز المحنة 

والعودة اأقوى«. واأ�ساف »على مدار ال�سنوات 
الثلاث الما�سية، واجهنا تحديات كثيرة، 

لكننا اليوم نقف هنا بف�سل فريق عمل بذل 
�سينمائية  ليمنحكم تجربة  كبيرًا  جهدًا 

مميزة. هذا العام، �سهد المهرجان تطورًا 
ا في  لي�س فقط في برمجة الأأفلام، بل اأي�سً

محتوى الندوات والحوارات التي توفر فر�سة 
ال�سينما. بين �سناع  والتوا�سل  للتعلم 

وقالت المديرة الفنية للمهرجان، ماريان 
خوري: »نحتفل اليوم بانطلاق الدورة 

ال�سينمائي،  ال�سابعة من مهرجان الجونة 
واأعبر عن �سعادتي بالوقوف اأمامكم 

مجددًا رغم التحديات التي تواجه �سناعة 
المهرجانات في م�سر والوطن العربي. ورغم 

هذه ال�سعوبات، نجحنا في تحقيق معظم 
اأهدافنا«. واأ�سارت خوري اإلى اأن برنامج 

المهرجان هذا العام �سم 83 فيلمًا من 48 
دولة، ت�سمل اأفلامًا روائية طويلة، ووثائقية، 

وق�سيرة، وبرامج خا�سة. ومن بين هذه 

نجيب ساويرس: 
الإنسانية تعاني 
في غزة ولبنان 

والسودان 
وأوكرانيا... 

والسينما تحمل 
رسالة تصل إلى 

القلب مباشرة 
وهي »أوقفوا 

الحرب«

محمود حميدة: 
حلمت بإنشاء 
مدينة لإقامة 

مهرجان سينمائي 
كبير... ونجح نجيب 
وسميح ساويرس 

في تحقيق هذا 
الحلم

حفل رائع يفتتح الدورة السابعة 
لمهرجان الجونة السينمائي

رئيس التحرير
محمد قنديل 

المدير الفني
أحمد عاطف مجاهد

مدير التحرير
علاء عادل

المحررون
رانيا يوسف

أحمد الريدي
لانا عبد العزيز

مدير تصميم الجرافيك
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الأأفلام، 43% من اإخراج �سانعات اأفلام، و33% تمثل التجارب الأأولى 
والثانية لمخرجيها. واأ�سافت خوري: »عملنا على �سخ دماء جديدة 

في �سناعة ال�سينما عبر برنامج »�سيني جونة للمواهب النا�سئة« لل�سنة 
والأندماج  �سينمائية  �سبابًا لأكت�ساب خبرات  الثانية، م�ست�سيفين 

في ال�سوق. كما اأطلقنا مبادرة »المواهب ال�ساعدة« لدعم الأأ�سوات 
الجديدة، وبرنامج »�سيني جونة للاأفلام الق�سيرة« مع جوائز ت�سل 

اإلى 2.25 مليون جنيه، من الأأكبر في الوطن العربي«.
قدم الحفل النجمان ب�سمة و�سدقي �سخر، وت�سمن عر�س فيلم 

ق�سير بعنوان »اأ�سل الحكاية«، تلاه تقديم فقرة م�سرحية مميزة. وفي 
لم�سة اإن�سانية موؤثرة، عُر�س فيديو »ذكرى الراحلين« تكريمًا لرموز 

�سينمائية رحلت عن عالمنا.
و�سهد الحفل اي�ساعر�س »ميدلي« مو�سيقي قدمه النجوم محمد 

ال�سرنوبي، ونوران اأبو طالب، وهنا ي�سري، حيث اأعادوا اإحياء 
مجموعة من اأ�سهر اأغاني ال�سينما الم�سرية، بتوزيع من ماهر 

الملاخ. ت�سمن الميدلي مجموعة متنوعة من الأأغاني، منها: 
»بر�ساك«، و«تمر حنة«، و«طير بينا يا قلبي«، و«احنا التلاتة«، و«والله 

ولعب الهوى«، و«الكيمي كا«، و«م�سمعت�س يا غايب«، ،«قالك اإيه«، 
و«كابوريا«، و«ب�س انت تغني«، و«ولأ بنخاف«، و«اأ�سحاب اأنا واأنت ولأ؟«، 

و«النور مكانه في القلوب«، و«هي اإيه الحياة«، و«ياللي ن�سيت الغرام«، 
و«علي �سوتك«، و«ده مكانا في حتة تانية«، و«عي�س«.

كما تم الأإعلان عن لجان التحكيم التي �ستتولى تقييم الأأفلام 
الم�سابقات الر�سمية للمهرجان. ت�سم لجنة تحكيم  الم�ساركة في 

م�سابقة الأأفلام الروائية الطويلة كلاًّ من نانديتا دا�س، رئي�سة 
اللجنة وممثلة ومخرجة )الهند(، �سيبيل كيكيلي، ممثلة )األمانيا(، 

�سارل تو�سون، ناقد �سينمائي واأكاديمي )فرن�سا(، �سوفيا جاما، 
مخرجة )الجزائر(، ومنة �سلبي، ممثلة )م�سر(. اأما لجنة تحكيم 

اإليان راهب، مخرجة  م�سابقة الأأفلام الوثائقية الطويلة فت�سم 
اأفلام وثائقية ورئي�سة اللجنة )لبنان(، و�ستيفي نيدرزول، مخرجة 

ومنتجة )األمانيا(، وجيروم بايار، م�ست�سار في 
�سناعة الأأفلام )فرن�سا(، ونجيب بلقا�سي، 

مخرج )تون�س(، وه�سام فلاح، مخرج ومنتج 
)المغرب(.

يُقام المهرجان بال�سراكة مع اأورا�سكوم للتنمية 
ووجهاتها الرائدة، بما في ذلك مدينة الجونة 

الم�ست�سيفة، وO West، ومكادي هايت�س. وي�سم 
المهرجان عددًا من ال�سركاء الر�سميين، منهم 

كايرو ديزاين دي�ستريكت )CDD( ال�سريك 
الر�سمي للفن والت�سميم، واأبو غالي موتورز 

ال�سريك والناقل الر�سمي، وON ال�سريك 
الأإعلامي الرئي�سي. كما تُعد BMW ال�سيارة 

الر�سمية للمهرجان، واأورنچ �سريك الأت�سالأت 
الر�سمي، والبنك التجاري الدولي )CIB( البنك 

الر�سمي. اأما بيب�سي فهي الم�سروب الر�سمي 
للمهرجان، وكونكريت �سريك الأأزياء الر�سمي، اإلى جانب Seven �سريك 

التمويل الأ�ستهلاكي، وم�سر للطيران الناقل الر�سمي.
ويحظى المهرجان بدعم وتعاون من الهيئة الم�سرية العامة للتن�سيط 

ال�سياحي، ووزارة ال�سياحة والأآثار، ووزارة الثقافة الم�سرية، 
بالأإ�سافة اإلى تنظيم من �سركة اآي اإيفينت�س. كما ي�سم عددًا من 

ال�سركاء المتميزين، مثل تيكيت اإيجيبت وImpact BBDO، اإلى جانب 
محمد ال�سغير �سريك الجمال الر�سمي.

يُعد مهرجان الجونة ال�سينمائي من�سة بارزة للاحتفاء بالفن ال�سابع، 
ويوا�سل جذب اأنظار ع�ساق ال�سينما من مختلف اأنحاء العالم، موؤكداً 

مكانته كحدث �سنوي لأ يُفوت.
 عن مهرجان الجونة ال�سينمائي:

يُعد واحدًا من اأبرز المهرجانات في منطقة ال�سرق الأأو�سط، ويهدف 

اإلى تقديم مجموعة متنوعة من الأأفلام 
ال�سينمائي.  للفن  ومتحم�س  �سغوف  لجمهور 

التوا�سل بين  اإلى تعزيز  المهرجان  ي�سعى 
ال�سينما وربط �سناع الأأفلام  الثقافات عبر 

بهدف  الدوليين،  بنظرائهم  المنطقة  في 
يلتزم  الثقافي. كما  والتبادل  التعاون  ت�سجيع 

�سينمائية  اأ�سوات  باكت�ساف  المهرجان 
جديدة، ويطمح لأأن يكون محفزًا لتطوير 

العربي، خا�سة من  العالم  ال�سينما في 
ال�سينمائية«، ذراعه  الجونة  »من�سة  خلال 

وتطوير  لدعم  المخ�س�سة  ال�سناعية 
ال�سينما. م�ساريع 

الدحيح يقدم فقرة لتكريم السينما... 
وعرض »أصل الحكاية« يؤرخ لتأثيرها

عمرو منسي: 
دورة هذا العام 

تشكل نقطة 
فارقة في تاريخ 

المهرجان 



4

بما يحدث خارج منطقتنا؛ فهناك يتم التكريم 
بهدف درا�سة تجربة المكرّم والأ�ستفادة من 
خبرته الحياتية، وهو ما لم اأكن اأراه يتحقق 

لدينا.  
اأما عن �سوؤالك: »هل ي�سعدني هذا التكريم؟« 

بالتاأكيد، لأأنه يعني اأن هناك من يهتم بي 
على الم�ستوى ال�سخ�سي، وهذا امتياز كبير 

وم�سدر فرح. لكن لأ اأخفي اأن لدي ت�ساوؤلأت 
حول مفهوم التكريم، ومع ذلك، تجاهل مثل 

هذه التكريمات لي�س اأمرًا اإيجابيًا.
هل دفعك هذا لقبول التكريم في ثلاثة 

مهرجانات موؤخرًا؟
قبول التكريم قد يكون عاديًا ويت�سمن 

الأحترام، وقد يكون قبولًأ يجمع بين الأحترام 
والتقدير للجهة التي تقدم التكريم، خا�سة 

عندما اأكون معجبًا بها ومتوافقًا مع ما تقدمه 
وتفعله.

كان من �سمن التكريمات التي ح�سلت 
عليها موؤخرًا تكريم من مهرجان الم�سرح 

التجريبي. هناك الكثير من الجمهور لا 
يعرف عن علاقة محمود حميدة بالم�سرح؟

الم�سرح بالن�سبة لي �سريان حياة يغذيني 
با�ستمرار. ن�ساأت عليه واأعتبره �سرورة 

اجتماعية لأ غنى عنها. �سبق اأن قلت اإن 
المجتمع بلا م�سرح لأ يُعد مجتمعًا حقيقيًا، 

لأأنه يمثل اللقاء الحي بين الجمهور والفنان، 
ويمنح كلاًّ منهما تغذية روحية وفكرية.

ا على ح�سور عرو�ض الهواة  تحر�ض اأي�سً
وال�سباب ال�سغير. كيف تتوا�سل معهم؟

ت�سلني الدعوات منهم مبا�سرة اأو عبر اأحد 
تلاميذي، لأأنهم يعرفون جيدًا مدى اهتمامي 

بالم�سرح. 
هل يمكن لمحمود حميدة تقديم عر�ض 

م�سرحي؟
لتقديم  ال�سحية  الأإمكانيات  لدي  يعد  لم 

اأن  اأحب  اأنني  عر�س م�سرحي، خا�سة 
الوقوف  قبل  للتدريب  كبيرًا  وقتًا  اأخ�س�س 
تتحمل  لن  الأإنتاجية  والأآلة  الجمهور.  اأمام 

اأ�سهر   8 اأطلب  قديمًا كنت  الفكرة.  هذه 
بالن�سبة  طويلًا  وقتًا  يعتبر  ما  وهو  بروفات، 
تقلي�س  يقترحون  كانوا  لذا  الأإنتاج،  لجدول 
يطلبون  اأ�سبحوا  موؤخرًا،  �سهر.  اإلى  الفترة 

ذلك.  اأرف�س  كنت  لكنني  فقط،  اأ�سبوعًا 
اأعتلي خ�سبة  فاأنا  �سعب،  الأأمر  لأأن  لي�س 

ا  عرو�سً اأقدم  حيث  اأتنف�س،  وكاأنني  الم�سرح 
لكن  �سنوات.   5 اأن كان عمري  م�سرحية منذ 
اأ�سهر،   8 لمدة  التدريب  �سيوافق على  اأحد  لأ 

غير  الفكرة  يجعل  مما  يوميًا،  �ساعات   6
. عملية

هل يمكن تغيير راأيك لو كان المقابل المادي 
كبيرًا؟

ا حقيقيًا،  الوقوف اأمام الجمهور يتطلب اإخلا�سً
وهذا الأإخلا�س يحتاج اإلى تدريبات، وهو ما لأ 

يمكن تعوي�سه باأي مقابل مادي. 

التقت »نجمة الجونة« بالنجم الكبير وحاورته 
حول م�ساعره تجاه التكريم، ونظرته للعمل 

وكيف تغيرت على مر ال�سنين، بالأإ�سافة اإلى 
كيفية الأ�ستفادة من التطور التكنولوجي في 

ال�سناعة، وتاأثير اأ�سرته على م�سيرته الفنية.
في البداية، حدثنا عن �سعورك بالتكريم في 

مهرجان الجونة ال�سينمائي؟
على مدار حياتي، هناك اأمران لطالما واجهت 

�سعوبة في فهمهما: التكريم ومنح الجوائز. 
فالتكريم من المفتر�س اأن يكون تتويجًا، اإ�سارة 
اإلى اأنك قد بلغت القمة. لكن هل هذا هو معناه 
حقًا؟ اأما الهدايا، فلم اأفهم مغزاها اإلأ بعد اأن 
تجاوزت الأأربعين. كنت اأ�ستغرب عندما يقدم 

لي اأحدهم هدية في عيد ميلادي واأت�ساءل: 
»لماذا؟« ولم اأ�ستوعب الأأمر حينها. اأدركت 

لأحقًا اأنني كنت مخطئًا. وبالن�سبة للتكريمات، 
كنت اأرف�سها في البداية لأأنني كنت اأقارنها 

التعاون مع خيري 
بشارة توريط 

إبداعي وهو أكثر 
مخرج شعرت معه 

بالراحة

لا أخفي أن لدي 
تساؤلات حول 

مفهوم التكريم، 
ومع ذلك

تجاهل مثل هذه 
التكريمات ليس 

أمرًا إيجابيًا

حوار: علاء عادل

في كل عام، يمنح مهرجان الجونة ال�سينمائي جائزة الأإنجاز الأإبداعي 
لفنان قدم اإ�سهامات مميزة في مجاله. هذا العام، كانت الجائزة من 

ن�سيب الفنان الكبير محمود حميدة، الذي يعد نجمًا ا�ستثنائيًا اأحب الفن 
وعمل على تطوير �سناعته والعاملين فيها. لم يقت�سر دوره على التمثيل 

والأإنتاج، بل اأ�س�س »�ستوديو الممثل«، حيث ا�ستقطب اأهم المخت�سين 
لتدريب و�سقل المواهب ال�سابة، اإيمانًا منه باأهمية امتزاج الموهبة بالمنهج 

العلمي. كما اأ�س�س واأ�سدر مجلة »الفن ال�سابع«، اأول مطبوعة عربية 
متخ�س�سة في �سناعة ال�سينما بال�سرق الأأو�سط، لت�سبح مرجعًا تاريخيًا 

للاأعمال المحلية والعالمية.

بعد حصوله على جائزة الإنجاز الإبداعي في مهرجان الجونة السينمائي

محمود حميدة: التكريم يُسعدني
لأنه يعكس الاهتمام

حوار
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التمثيل، من وجهة 
نظري، هو تقديم 

نسخة جديدة لم 
تكن موجودة من 
قبل ولم يرها أحد

»فارس المدينة« 
يُعتبر الأهم في 

مسيرتي وأفضل 
تقديم الأعمال 

عندما أكون 
مهمومًا

الحديث عن الجمهور يعيدنا مرة اأخرى 
لل�سينما.. هل �سحيح اأن عادل اإمام ن�سحك 

بتقديم اأي عمل يعر�ض عليك؟  
لي�س بالمعنى الذي يت�سور البع�س. الق�سة بداأت 
عندما قدمت فيلم »فار�س المدينة«، الذي يُعتبر 
من اأهم اأفلام حياتي، وياأتي في المرتبة الثالثة 

بعد »الأإمبراطور« و«الم�ساطيل«. في ذلك الوقت، 
و�سعني النقاد الكبار في مكانة كبيرة، مثل 

�سامي ال�سلاموني، و�سمير فريد، ويو�سف �سريف 
رزق الله، ولوي�س جري�س، الذين كانوا ي�سعون 

لأقترابي من ال�سفوة، وين�سحونني بعدم تقديم 
اأي عمل.  

عندما التقيت عادل اإمام، قال لي مازحًا: 
»�سامي ال�سلاموني خرم ودنك من هنا لهنا.. 

اأوعى ت�سمع الكلام ده، انت ت�ستغل وخلا�س«. واأنا 
�سخ�سيًا اأوؤمن بالعمل، ولأ اأعرف اإلأ العمل. حتى 

في اأوقات اللهو، اأ�سعر كاأنني اأمار�س عملًا.
هل اختلفت نظرة محمود حميدة للعمل نف�سه 

خلال م�سواره ال�سينمائي؟
بالتاأكيد، كل الأأمور تتطور وتتغير، وكلما عمل 

ال�سخ�س، ي�سبح عر�سة لأرتكاب اأخطاء. 
من وجهة نظر البع�س، يجب على الأإن�سان اأن 

يخطط بعناية ويح�سب خطواته. لكنني لأ اأملك 
هذا الأأ�سلوب. اخترت اأن اأكون في هذا المجال، 

واأركز على تقديم ال�سخ�سيات التي ت�سلي النا�س، 
ولأ ي�سغلني �سوى اأن اأكون م�سليًا. بالن�سبة لي، 
ال�سكل الذي اأقدمه لأ ي�سغل بالي، لأأنني اأعلم 

كيف اأقدمه بالطريقة التي اأراها ت�سعد الجمهور، 
بغ�س النظر عن الظروف المحيطة.

ما الذي يجعلك تقبل اأو ترف�ض عملًا؟
عندما اأكون محمّلًا بالهموم، اأوافق على 

تقديم الأأعمال كو�سيلة للتعبير عن هذه الهموم 
واإخراجها على ال�سا�سة، حتى لأ اأ�سعر باأنني 
اأنفجر. اأما في الأأوقات العادية، فاأنا اأرف�س 

العديد من الأأعمال.
مع تطور التكنولوجيا قمنا بالا�ستعانة بالذكاء 

الا�سطناعي لمحاورة محمود حميدة، فكان 
من مقترحاته �سوؤالك عن تاأثير عائلتك على 

م�سوارك الفني؟
اأثر عائلتي بداأ معي منذ اليوم الأأول. كنت اأذهب 

اإلى ال�سينما مع والدي ووالدتي، وتعلقي بالفن 
ال�سينمائي بداأ كمتفرج.

بالن�سبة للزوجة والاأولاد، ماذا كان دورهم؟ 
كانوا »�سيلني« طوال الوقت منذ اأن بداأت العمل. 

لقد عانوا كثيرًا ب�سبب طبيعة عملي. عندما 
كنت اأعود اإلى المنزل في حالة من الغ�سب بعد 

الأنتهاء من عمل، كان البنات ي�ساألن والدتهم 
عن �سبب هذا الغ�سب، فتجيبهم: »اأ�سله بيعمل 

�سخ�سية جديدة«. اأ�سبحت هذه الجملة متداولة 
في البيت مع كل حالة اأعي�سها. ومن هنا فهمت 
جيدًا معنى جملة »وراء كل رجل عظيم امراأة«.

هل كنت تتقم�ض ال�سخ�سيات؟
اأنا اأرف�س التقم�س، ولأ اأحبه، لأأنه يعد اأحد 

اأنواع ال�سيزوفرينيا. في التمثيل، توجد مدار�س 
عديدة، وفترة من الفترات كان التمثيل مرتبطًا 

ا. لأأن  بالتقليد، وهو اأمر كنت اأرف�سه اأي�سً
التمثيل، من وجهة نظري، هو تقديم ن�سخة 

جديدة لم تكن موجودة من قبل ولم يرها 
اأحد. اأحاول جاهدًا اأن اأج�سد �سخ�سية جديدة 

ومختلفة، وهذا بالتاأكيد اأمر مرهق جدًا.
من هو المخرج الذي عملت معه وكنت مرتاحًا 

فنيًا؟ 
اأكثر مخرج عملت معه وكنت اأ�سعر بالراحة هو 
خيري ب�سارة. على الرغم من اأنه اأتعبني كثيرًا، 

اإلأ اأنه منحني الحرية لتقديم ما اأريد. طلباته 
كانت توريطًا اإبداعيًا، اأما التعاون مع المخرج 
اأ�سامة فوزي، فهو الأأقرب للو�سع المثالي بين 
المخرج والممثل، لأأن المخرج يجب اأن يكون 

القائد، والممثل بدون مخرج لأ ي�ستطيع تقديم 
�سيء.

هل يوجد م�سهد قدمته لتنفيذ رغبة المخرج 
دون اقتناع؟  

نعم، يوجد. قدمت مع عاطف الطيب فيلم »اإنذار 
بالطاعة«، وهو العمل الوحيد الذي تعاونت فيه 

معه. كان هناك م�سهد يُفتر�س اأن اأم�سي فيه في 
ال�سارع واأ�سرخ »اأميناااااااااه«. لم اأكن مقتنعًا 

بذلك، لأأنني كنت اأرى اأن الم�سهد �سيبدو كبيرًا 
على ال�سا�سة. وقد قام بت�سويره من �سباك 

عمارة في الطابق الخام�س بعد�سة 18، مما يعني 
اأنني �ساأظهر على ال�سا�سة بحجم النملة وبدون 

ا. نفذت الم�سهد كما طلب مني، ولكن  �سوت اأي�سً
حتى الأآن لأ اأعرف �سبب تقديمه بهذا ال�سكل.

كيف ترى تطور ال�سناعة في الوقت الحالي، 
واأثره على الاأعمال الفنية؟ 

اأنت تعلم اأن الهند�سة �سبقت الطب، لكن في 
ال�سينما الأأمر مختلف، فال�سينما ت�سبق الهند�سة. 

أرفض التقمص ولا أحبه لأنه أحد أنواع 
الشيزوفرينيا

والدليل على ذلك هو فيلم »اأفاتار« الذي كُتب 
قبل 20 عامًا من تنفيذه، لأأنه لم تكن هناك 

الأأجهزة اللازمة لتقديمه بهذا ال�سكل. التطور 
يحدث نتيجة طلبات المبدعين، وهذا التطور 

يتطلب تدريب الممثلين ليتواكبوا مع هذه 
التكنولوجيا، والتي بالمنا�سبة تاأخذ من اإن�سانية 

ال�سا�سة. لدي بحث كبير طرحته في �سيمينار 
اأثناء وجودي في اأمريكا حول »كم اأخذت الأآلة 

من اإن�سانية ال�سا�سة« وما يحل محل الأإن�سان في 
هذا ال�سياق.

في النهاية، نريد اأن نعرف ما الذي ي�سغل 
محمود حميدة؟

ي�سغلني تعلم ال�سناعة، لأأنها �سناعة ثقيلة جدًا، 
بل الأأثقل في التاريخ. حتى عندما قمت باإ�سدار 

مجلة »الفن ال�سابع«، كان هدفي اإ�سدار مجلة 
تُعلم عن ال�سناعة. كذلك، من خلال »�ستوديو 

الممثل«، كنت اأهدف اإلى ت�سليط ال�سوء على 
اأهمية المعرفة والعلم في هذا المجال.

حوار
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